Les retranchements de Jules César au Bois des Côtes (2e Campagne contre les Bellovaques), par M. Matherat.

Très intéressante étude sur un sujet fort

controversé.

Notre ancien Président, M. Plessier, avait émis l'hypothèse, il y a déjà une cinquantaine d'années, que l'épisode final de la lutte entre les légions de César et les Beltovaques devait avoir eu pour siège Clermont de l'Oise et ses environs plutôt que Vieux-Moulin Moulin.

M. Matherat, ayant découvert dans le bois des Côtes, sur la coline de Liancourt, des traces de retranchement, et la présence dans le marais de Breuil-le-Sec d'un pont romain se dirigeant vers Clermont, l'auteur, disséquant le texte des Commentaires, s'efforce de démandant quant le trion de démontrer que cette région a vu le triomphe des armes romaines, ce qui est fort plausible.

Admission (titulaire): Me Mouret, 9, rue d'Alger, à Compiègne.

Présentation: M. Muller, 22, rue des Lombards, présenté par MM. Tenaillon et Mestre.

Les découvertes archéologiques du barrage éclusé de Venette (Oise) par M. Hémery

On connaissait par Graves la découverte on connaissait par Graves la decouverte faite en 1830, lors de l'aménagement du barrage éclusé de Venette, d'armes et de poteries anciennes, mais on ne possédait aucun renseignement complémentaire. On ne sait ce que sont devenus ces objets curieux, mais il a été possible à notre collègue d'en faire une petite description grâce aux dessins de Léré conservés à la bibliothèque de Compiègne: hache en silex poli, poignard et épée en bronze, et poteries gallo-romaines.

L'épée est curieuse, car elle dérive directement de l'épée à soie plate, à bords relevés et rivets du Bronze IV, et semble appartenir au début de l'Age du Fer.

## Inscriptions lapidaires d'Annel (Oise) par M. Hémery

Le relevé des inscriptions funéraires ou profanes de l'arrondissement de Compiègne étant à l'ordre du jour de notre Société, notre collègue nous communique le texte d'une très belle épitaphe gravée sur une colonne en marbre blanc qui se trouve dans le parc du château d'Annel, monument élevé à la mémoire de Catherine-Louise-Henriette de Villers par son mari, l'infortuné Louis-Papillon de la Ferté, qui fut intendant des Menus-Plaisirs du Roi Louis XV et périt sur l'échafaud.

On voit aussi sur l'emplacement de l'ancien cimetière militaire d'Annel (aujourd'hui transféré à Royallieu), un monument en granit belge élevé à la mémoire du lieutenant Jean Guérard, du 216e régiment d'infanterie.

Les Invasions des Northmans dans le Département de l'Oise aux IXe et Xe siècles

(1re Partie)

par M. Fontaine

Invasions proprement dites. — Pendant une première période, les envahisseurs, ne rencontrant aucune résistance, se répandirent dans le pays par petites bandes pour piller à leur aise; il y eut une multitude de petites incursions, sans plan, sans ensemble.